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СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ*
1 0 - л е т и е  В И К а 
Вести с колхозных полей 
Т о м с к  — П е к и н
С В О И М И  Р У Н А М И

Что дает институт 
слушателям, имеющим 
большой производ
ственный стаж? — с 
таким вопросом обра
тился наш корреспон
дент к слушателям 
II курса ВИКа.

Вот что они рас_ 
сказывают.

В  И  1 € у  Ю
В 1958 году исполнилось 10- 

летие деятельности Высших ин
женерных курсов при Томском 
политехническом. институте. 
Курсы (ВИК) были открыты в 
1948 году на основании Поста
новления Совета Министров 
Союза ССР № 3280 от 17 сен
тября 1947 г., в котором, в со
ответствии с задачей развития 
угольной промышленности, бы
ли поставлены задачи: подгото
вить в значительном количестве 
горных инженеров из лид, име
ющих среднее специальное об
разование и опыт инженерно- 
технической работы в угольной 
промышленности.

За время работы Высшие ин
женерные курсы при ТПИ под
готовили 1059 инженеров по 
специальностям разработки 
полезных ископаемых, горной 
электромеханики, шахтного 
строительства, а в последний 
год— по технологии машино
строения. Из указанного числа 
326 человек защитили диплом
ные проекты на отличные оцен
ки. из них 192 человека полу
чили дипломы с отличием.

Большинство выпускников 
ВИКа после полученной теоре
тической подготовки стали за
мечательными специалистами 
своего дела и с успехом работа
ют на предприятиях угольной 
промышленности Кузбасса, 
Дальнего Востока, Восточной 
Сибири, Средней Азии и других 
районов страны.

В Кузбассе 7 инженеров, 
окончивших ВИК, руководят 
угольными трестами (тт. Евдо

кимов, Романов, Недорезов, 
Войниканис, Евсеев и др.), тов. 
Сотников А. Я. работает глав
ным инженером комбината 
«Дальвостуголь», многие воз
главляют управления и отделы 
в комбинатах, трестах, проект
ных организациях (тт. Невен- 
ченко, Наумов, Ходыкин, Со- 
рожкин, Сурначев и др., явля
ются начальниками шахт (тт. 
Гусев, Агеев, Гутов, Липский и 
др.), занимают другие ответст
венные инженерные должности.

В борьбе за уголь—хлеб про
мышленности .инженеры, вы
шедшие с ВИКа, внесли боль
шой вклад своей организатор
ской и технической работой, 
рационализацией и техусовер- 
шенетвованием производства.

В настоящее время на Выс
ших инженерных курсах учится 
280 человек, готовящихся к 
предстоящей инженерной дея
тельности,

В. КУЦЕПАЛЕНКО, 
декан ВИКа.

На снимке: группа слушателей ВИКа беседует с корреспон. дентом нашей газеты Г. П 
Мельниковой. Фото М. Яворского.

Н а п р ои зводст ве н е о б х о д и м о  
зн а н и е т еории

ИСПОЛЬЗОВА 1Ь 
НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ 

Л А БОР А ТОРИИ
В буровзрывном деле и- от

крытых работах сейчас много 
новой техники. Поступают 
крупные экскаваторы, усо
вершенствуются методы буре
ния, улучшаются системы.

Чтобы правильно разрабаты
вать месторождения новым 
прогрессивным открытым спо
собом, необходимы прочные

*

Работая в шахтстрое, мне 
приходилось часто оснащать 
пусковые шахты новым обору
дованием и сталкиваться с 
проектами по оснащению шахт.

Бывают случаи, когда в по
лученных проектах встречают
ся ошибки, допущенные из-за 
халатности проектировщиков, 
или из-за незнания производ
ственных условий. Поэтому 
мне часто необходимо было 
проверять проекты. делать 
основные расчеты. Недостаток

инженерные знания. Поэтому 
мне, разработчику открытых 
месторождений, очень много 
дал прослушанный в институ
те курс теории машин и меха
низмов, систем разработок.

Полученная теоретическая 
база позволит работать много 
производительнее.

Л. ФЕДОРОВ, 
827-1 группа.

инженерных знаний затруднял 
эту работу, а иногда делал ее 
невозможной.

Я решил поступить в инсти
тут, чтобы приобрести зна
ния, необходимые инженеру- 
шахтостроителю. Полученные 
теоретические знания в соче
тании с имеющимся опытом 
работы на шахтах помогут мне 
более рационально использо
вать поступающее на шахты 
оборудование.

Л ПЕИСАХОВИЧ, 
817-я группа.

Двадцать один год прорабо
тал я в должности инженера, 
не имея специального инженер
ного образования.

Мне, как главному марк
шейдеру треста «Сучануголь» 
комбината «Приморскуголь», 
часто в процессе работы при
ходилось делать разбор про
ектов шахты, расчеты целиков 
под поймами рек и др. Эти 
работы, требующие специаль
ных знаний по горному давле
нию, вызывали у меня боль
шие затруднения.

Большие трудности встреча
лись и при составлении планов 
с учетом новой техники.

В течение 12 лет я был чле
ном технического совета трес-

Умение проводить лабора
торные испытания как строи
тельных материалов, так и об
разцов горных пород потребу
ется любому инженеру с пер 
вых дней работы на производ
стве. К сожалению, возможно
сти проведения таких исследо
ваний на кафедре шахтного 
строительства очень затрудне
ны из-за того, что ценное обо
рудование, имеющееся в инсти
туте, не установлено в лабо
ратории и поэтому не исполь
зуется.

Хочется пожелать, .чтобы 
лучшие дипломные работы, за
щищенные в институте, пуб
ликовались и направлялись на 
горные предприятия с целью 
их внедрения.

И Н С ТИ ТУ Т  Д А Е Т  МНОГОЕ
та «Сучануголь». И здесь при Сочетание большого прои:^ 
решении многих вопросов я не- в°Дственного опыта с получен-

Много новой техники посту
пает сейчас на наши шахты. 
В частности, постоянно увели
чивается поток электрообору
дования для автоматизации на
сосных, вентиляторных, кон
вейерных установок с приме
нением точных приборов и 
сложных схем. Чтобы принци
пиально во всем этом разо
браться, знаний техника совер
шенно недостаточно.

Сейчас, когда мы изучили 
теоретические основы электро
техники, мы уже получили 
прочные основы для понима
ния и расчетов сложных элек
трических схем. А это позво
ляет понимать сущность про
цессов, проходящих в энерге
тических цепях.

Это и многое другое я смог 
получить здесь, в институте.

Б. ОСИПОВ, 
817-я группа.

редко ощущал недостаток зна
ний по теплотехнике, электро
технике и другим общеобразо
вательным наукам (например, 
по математике).

Знания эти я получаю сей
час здесь, в стенах института. 
Хочется отметить следующее. 
Очень важно здесь, в институ
те, научиться проводить ис
следования по испытанию ма
териалов.

ными теоретическими знания
ми в институте дает наиболь
ший эффект в процессе непо
средственной работы. Поэтому 
хочется пожелать высшим ин
женерным курсам института 
дальнейшей плодотворной
долголетней деятельности.

А. ЛАГУТИН, 
827-1 группа.

Необходима связь 
с заводом

Когда я вновь вернусь на 
свою шахту Шушталинскую 
треста «Осинникиуголь», когда 
к моему большому производ
ственному опыту добавится те
оретическая подготовка в вузе, 
работать будет много легче. 
Можно сказать уже сейчас, 
что лекции по теплотехнике, 
Теории машин и механизмов, 
деталям, машин помогут пра
вильно подходить к вопросам 
эксплуатации электрического и 
силового оборудования.

Теоретические знания, полу
ченные в институте, помогут 
выявить резервы нашего гор
ного оборудования, сделают 
более активным наше участие в 
его усовершенствовании.

На производстве сейчас мно
го внимания уделяется авто
матике. Было бы хорошо, если 
бы количество часов, отведен
ных на автоматизацию произ
водства, было увеличено.

Совершенно необходимо на
ладить связь слушателей ВИКа 
с Томским электромеханиче
ским заводом имени Вахруше
ва, который выпускает специ
альное оборудование для шахт. 
Здесь, на месте, слушатели, 
имеющие большой практиче
ский опыт, могли бы сделать 
свои критические замечания по 
вопросам усовершенствования 
выпускаемого электрообору
дования и устранению возмож
ных недостатков, обнаружен
ных при эксплуатации.

И. САМОРОДСКИИ, 
817-я группа.

Спешите
подписаться!

Городской отдел «Союзпе
чати» с 1 сентября 1958 года 
приступил к приему индивиду, 
альной подписки на газеты и 
журналы стран народной демо. 
кратии.

Можно выписать журналы и 
газеты, издающиеся в Алба
нии, Болгарии, Венгрии, Ки
тае и т. д.

Кроме этого, с 1 сентября 
открыта подписка на все цент
ральные и местные газеты и 
журналы для коллективного и 
служебного пользования на 
1959 год.

Подписка принимается в 
отделе «Союзпечать» (Лени
на, 1) и в отделениях связи го
рода.

«СОЮЗПЕЧАТЬ»,
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В Е С Т И  С К О Л Х О З Н Ы Х  П О Л Е Й

М О Л О Д Ц Ы  С Т У Д Е Н Т Ы
Группы студентов ЭМФ 

748 и 758 приехали в колхоз 
«Советская Сибирь» убирать 
урожай. Колхоз этот является 
одним из передовых в Шегар- 
шом районе. Это обязывает 
студентов работать как можно 
лучше. По приезде в колхоз 
студенты дали слово не под-

Работа спорится
Студенты 058 группы ФТФ 

работают в колхозе «Новая 
жизнь» Шегарского района 
Томской области. Ребята тру 
дятся на сушке табака, очист
ке токов, копнильщиками на 
комбайнах, отвозят зерно на 
тока.

Особенно хорошо работают 
Юрий Лебедев и Николай Коп
тев. Про Николая ребята го
ворят:

— Вошел во вкус. Работает 
с раннёго утра до поздней но
чи. Мы его почти не видим, 
слышим только, когда он 
ночью приходит с работы.

Хорошо работает и ста
роста группы тов. Потапов. 
Бригада, которой он руково
дит, очистила все колхозные 
тока и подготовила их для 
приема зерна.

Я. МИХАИЛОВ.

вести тружеников села и ин
ститут, Все решили работать 
дружно.

Слово студентов не расхо
дится с делом. Несмотря на 
то, что некоторые студенты ни
когда не работали на сельско
хозяйственных работах, они 
справляются с делом не хуже 
колхозников.

На самых трудных участ
ках: на скирдовании соломы, 
на строительстве плотины кол
хозной ГЭС, на погрузке 
зерна, заготовке леса для су
шилки и т. д. работают сту
денты. И везде о их работе 
можно услышать только хоро
шие отзывы.

Когда мне пришлось разго
варивать с председателем кол
хоза тов. Тунцовым А. П. о 
работе студентов, он заметил.

— Молодцы ребята! Они не 
подведут!

О работе студентов можно 
судить по заработанным тру
додням. Так, студенты 748-й 
группы 28 августа на скирдо
вании соломы заработали по 
2,07 трудодня каждый, а 1 сен
тября студенты В. Ахманаев, 
В. Белкин, М. Ружилов, В. 
Сетсковскнй, окончив рабочий 
день на скирдовании соломы,

П и с ь м а  с ц е л и н ы

Будем работать еще лучше
Вот уже месяц как мы жи

вем на целинных землях Ка
захстана. С первых же дней 
ребята и девушки активно 
включились в трудовую жизнь 
совхоза. Трудно найти такой 
уголок совхоза, где бы не ра
ботали наши студенты. Внача

л е не тсе справлялись с зада
ниями и очень уставали. На
выки и опыт пришли позднее.

Группы факультета нахо- 
'  дятся в семи бригадах совхо

за. С первых же дней между 
бригадами развернулось со
циалистическое соревнование. 
В конце декады подводятся 
итоги и передовой бригаде 
вручается переходящий вым
пел. Сейчас вымпел у нас, и 
мы надеемся удержать его до 
конца работы.

Вдохновленные своим ус
пехом мы постараемся рабо
тать еще лучше. Сейчас на 
закладке силоса наша группа 
выполняет норму на 300 про
центов.

А вечерами мы собираемся 
вместе у костра, поем песни, 
часто ездим в кино в соседнюю 
деревню, провели две товари
щеские встречи по волейболу 
между группами 656-1 и 656-11.

Мы просим передать привет 
нашему первому курсу, по
здравить с поступлением в ин
ститут и пожелать им хорошо 
поработать в колхозах Томской 
области.

Студенты группы 
656-1 ТЭФ.

П О В О Е  П О П О Л Н Е Н И Е
Приближается начало новых 

учебных занятий. Скоро ожи
вут аудитории и лаборатории 
института, заполнятся пока 
еще пустые комнаты общежи
тий.

Для многих начало занятий 
будет первым днем их учебы в 
институте. Впервые займут 
свои места на студенческих 
скамьях 1856 студентов I кур
са дневных факультетов и 200 
студентов вечернего факульте
та. Успешно сдав все вступи
тельные экзамены, они полу
чили право быть членами слав
ного коллектива нашего орде
ноносного института. Среди по
ступивших на дневное отделе
ние более 280 человек — ра
ботники производственных 
предприятий, имеющие более 
чем двухгодичный стаж рабо
ты, более 130 человек посту
пило сразу после демобилиза
ции из Советской Армии. Бо-
К301722

лее 93,8 процента нового при
ема — члены КПСС и ВЛКСМ.

В институт поступили жите
ли многих районов Сибири и 
Дальнего Востока, а также за
падных районов страны. Боль
ше всего в институт, поступило 
новосибирцев, красноярцев, 
томичей, кемеровчан. Новый 
отряд нашего коллектива дей
ствительно многонационален: 
на первом курсе в этом году 
будут заниматься представите
ли 24-х национальностей 
СССР.

Большую организационную 
работу провела приемная ко
миссия института по отбору 
наиболее достойных кандида
тов для поступления в ин
ститут. В пяти экзаменацион
ных комиссиях работало 69 
преподавателей, принимавших 
экзамены по математике, физи
ке, химии, русскому и ино
странному языкам.

ночью по просьбе правления 
грузили зерно в машины для 
отправки в Заготпункт, зарабо
тав за этот день по 3,28 тру
додня.

Очень хорошо на скирдова
нии соломы работают В. Бел
кин, Н. Бекетов, Л. Вейс. Г. 
Калинин. Они ежедневно пе
ревыполняют норму более чем 
на 50 процентов.

Девушки Л. Шендерова, А. 
Райских. В. Чернявская рабо
тают на отгрузке зерна от ком
байнов. Комбайны, которые 
они обслуживают, никогда не 
стоят по их вине. Копнильщи
ком на комбайне работает 
А. Капустин. Это одна из са
мых пыльных и трудных работ. 
Однако он ежедневно перевы
полняет норму.

Студенты группы 758 
Н. Кузебняк, А. Савченко. 
10. Гуревич, П. Морозов и дру
гие работали на строительстве 
плотины колхозной ГЭС. Они 
помогли установить генератор, 
провели линии электропередач. 
А 5 сентября в домах колхоз
ников загорелись электриче
ские лампочки. Эти ребята хо
рошо трудятся и на других ра
ботах.

Девушки С. Свензицкая и В. 
Битиева веят зерно. Ежедневно 
они перевыполняют нормы вы
работки.

— Когда мы приехали, 
рассказывают ребята. — нам 
будто чего-то не хватало. Ока
залось, в колхозе не было ра
дио. Мы решили восстановить 
радиолинию. Это дело поручи
ли бывшему производствен
нику М. Ружилову и бывшему 
воину Советской Армии Н.Ку- 
зебнику.

Скоро они приступят к вы
полнению этой работы.

М. ЯВОРСКИЙ.

Своими руками
Восстановление нового гор

ного корпуса подходит к кон
цу. В настоящее время пол
ностью закончены работы в 
основном здании и идет подго
товка кабинетов и аудиторий к 
учебным занятиям.

Быстрыми темпами идут ра
боты на пристройке к корпусу. 
К началу занятий эта часть 
корпуса будет полностью вос
становлена.

С большим подъемом тру
дится коллектив строителей. 
В холодные ненастные дни 
плотники и кровельщики рабо
тают до темноты. Возводится 
крыша над пристройкой.

Следует отметить, что из

Хорошо организовали рабо
ту на стройке общественные 
прорабы В. М. Ворончихин, 
Г. И. Грицко, П. В. Акимоч- 
кин.

В группе 367 большинство 
девушек освоило специально
сти маляров и штукатуров. 
Вся работа выполнялась ими с 
отличным качеством.

С большим уважением гово
рят на стройке о рабочих 
ОКСа тт. Коробове, Марченко. 
Лапине, лаборантах Соснине. 
Сагане, Тогущакове, студен
тах Тюрине (327-1), Струкове 
(366), Васенковой (367). Ше- 
ловских (317-П) и многих дру
гих.

Работа спорится!

500 человек, принимавших уча
стие в восстановлении корпу
са, только трое были квали
фицированными строителями 
ОКСа. Это маляр Коро
бов П. В., плотник Марчен
ко А. Г., кровельщик Ла
пин С. И. Под их руковод
ством десятки студентов и 
лаборантов освоили различные 
строительные профессии и 
справились с‘ работой не хуже 
квалифицированных строите
лей.

Хорошо потрудились студен
ческие группы 366, 367, 317-1 
и 317-Н. Студенты группы 
366 в прошлом году хорошо 
поработали на стройках в кол
хозах. Им приходилось возво
дить животноводческие поме
щения. Поэтому в этом году 
они не были новичками на 
стройке и с самого начала ра
боты уверенно держали топо
ры в руках.

На снимке: лаборант Соснин.

Трудно выделить лучших 
среди строителей горного кор
пуса. Все работают хорошо.

В порядке поощрений за хо
рошую работу 22 студента бы
ли зачислены дирекцией инсти
тута на стипендию.

Руководитель работ Ковалев 
В. И. в беседе с нами расска
зал:

— Студенты пришли к нам 
на стройку, имея здоровые ру
ки и горячее желание рабо
тать. Мы помогли им стать 
квалифицированными строите
лями.

Теперь это уже большой от
ряд строителей, получивших 
выучку и закалку на восстанов
лении горного корпуса.

Хорошо, если бы ц в буду
щем году, эти, уже имеющие 
опыт работы студенты, помог
ли институту в ремонте обще 
житий и строительстве новых 
объектов. Б. СУРНАЧЕВ.

ТОМСК— ПЕКИН
Продолжают крепнуть и раз

виваться дружеские связи 
ученых нашего института с 
учеными КНР. Недавно из 
командировки вернулся доцент 
В. М. Витюгин. В Китае он 
читал лекции китайским сту
дентам и помогал китайским 
товарищам в организации науч
ных исследований по обога
щению полезных ископаемых.

Кандидат технических наук 
Л. М. Ананьев и В. И Гор
бунов работают сейчас в КНР, 
помогая в запуске и установке 
бетатронов, изготовленных в 
нашем институте по заказу 
Народного Китая. В ближай
шее время в КНР для чтения 
лекций командируются кан
дидат наук А. К. Берзин.

Недавно в адрес нашего ин
ститута пришло письмо инсти
тута прикладной физики АН 
КНР:

Глубокоуважаемый зам.

Наиболее успешно абитури
ентами сдавались экзамены по 
устной математике и по лите
ратуре. Но очень низкими ока
зались результаты экзаменов 
по физике и письменный эк
замен по математике. Сдавать 
начали экзамены более четы
рех тысяч человек, из них 
успешно выдержали все экза-

директора Томского поли
технического института про
фессор В. К. НЕЧАЕВ!

Было очень приятно по
лучить Ваше письмо от 18 
июня и узнать, что ваш ин
ститут желает установить с 
нами сотрудничество по фи- 
зике диэлектриков. Физика 
диэлектриков является еще 
не развившейся отраслью 
науки в Китае. При помощи 
СССР во втором полугодии 
мы будем начинать эту ра
боту на пустом месте. Во 
второй половине текущего 
года АН СССР пошлет к 
нам специалиста познако
миться с нашим положени
ем, читать лекции и соста
вить для нас план развития 
исследовательских работ по 
физике диэлектриков.

мены 45 процентов, из которых 
около трети на всех экзаменах 
получили только повышенные 
оценки.

В целом по институту ре
зультаты сдачи приемных эк
заменов несколько хуже про
шлогодних. Поэтому в новом 
учебном году потребуется осо
бенное напряжение всех сил

Если Вам не очень труд
но, то очень желательно по
лучить Ваш исследователь
ский план и список необхо
димых приборов для этой 
работы, чтобы мы смогли 
учиться у Вас и заранее 
сделать необходимую подго
товку к этой работе.

Мы с удовольствием бу. 
дем слушать Ваши предло
жения и мнения.

Передаю Вам горячий 
привет!

Директор института 
прикладной физики 

АН КНР ШИ ЖУ-ВЭЙ.
В ответ на это письмо нашим 

институтом высылается ки
тайским ученым посылка, со
держащая сборники Известий 
ТПИ и оттиски статей сотруд
ников института, посвященные 
вопросам физики диэлектриков.

нашего коллектива преподава
телей и студентов в борьбе за 
высокую успеваемость, за вы
сокое качество всего педагоги
ческого процесса.

Н. БЕЛОГЛАЗОВ
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